

La libertad de imprenta es la
atenta descubridora de las in-
justicias; y nada hay perdido en
tanto que ella subsista.

Chateaubriand.

LA SANCION

Gottemberg, sin saberlo, fue el
artífice de un nuevo mundo....
Cada letra del alfabeto que sale
de sus manos, encerraba, en sí
más fuerza que los ejércitos de
los monarcas y que los rayos de
los pontífices.

Lamartine.

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRIPCIONES

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio... \$f. 0,30
En las agencias se vende cada número
suelto del día á... 0,05
Remitidos y avisos, precios convencionales.

OFICINA CENTRAL

Imprenta de "El Pichincha"

AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco J. Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escrivanos), Ricardo Cornejo (frente á la iglesia de la Concepción) y en la cigarrería del Sr. Enrique Anda [plaza de la Independencia].

AÑO II

Quito, Ecuador, Marzo 8 de 1899

Núm. 151

SIEMPRE LOS MISMOS

Ha pasado la borrasca, el cielo de la Patria se serena y vemos dilatarse un horizonte límpido ante nosotros. La Paz es la señora de nuestra progresiva república, pero es una paz eterna, inquebrantable.

Quién se atreverá á levantarse en armas contra el partido liberal, si es el partido de la mansedumbre, de la generosidad llevada al exceso; el partido que no puede cambiar su programa de olvido y perdón por otro de represiva justicia, por más que los intereses del pueblo y el decoro mismo del Gobierno así lo exijan?

Es indudable que la generosidad del triunfante humilla y confunde al más menguado de los vencidos; pruebas nos ha dado el partido conservador de gallardía y caballerosidad. Dígalo el General Sarasti, honra y prez de los ultramontanos, y que burló la confianza que supo hacer el Gobierno de la palabra de honor de aquel indigno militar. Díganlo también los clérigos y obispos, á quienes el mismo Gobierno brindara garantías y dispensara su amistad, y que sin embargo han atizado la revuelta coleccionando dinero y aun peleando con nuestros soldados, cuerpo á cuerpo, en el campo de batalla.

Pero no hay qué hacer: ha pasado el peligro, la paz se cimenta, y nuestra índole compasiva y misericordiosa, nos obliga á volver nuevamente por la trillada senda del generoso perdón. Abranse, pues, las celdillas del Panóptico para que los prisioneros vuelvan á la frontera y conspiren á sus anchas. En un principio, cuando Cornejo nos quemaba las narices con un fusil de chispa, se prometían los Señores Magistrados enjuiciar á los que resultaren culpables, caso que los santos del cielo nos ayudaran con el triunfo. El triunfo fue nuestro, siempre ha sido nuestro, y por todo castigo se les da la libertad, se les llama al seno de

la familia ecuatoriana á los expatriados que no há muchos días disparaban sobre nosotros. El triunfo fue nuestro y basta ya de proyectos de contribución para resarcir los gastos de guerra, para calmar el hambre y más necesidades de los huérfanos y viudas de los mártires del liberalismo. Los muertos, muertos se quedan y su voz de reconvencción, su reclamo no puede llegar hasta nosotros; dejemos que los suyos floren y se revalenquen en la miseria....

Todo está lo mismo que antes; y ya veremos que tan luego como hayan salido de sus madrigueras los frailes y sus cofrades, comienzan á moverse las prensas del palacio episcopal; ya veremos circulando á la luz del sol mil y mil panfletos, ya se llamen "El Industrial", "La Prensa Libre" ó cualquier otra cosa parecida, que vendrán á predicar la Religión y el exterminio; la caridad y el odio; la vida y el odio por ellos, la muerte y el cadalso para nosotros.

Si la benignidad con que nuevamente, y después de larga experiencia, comienza á manifestarse el Supremo Gobierno fuera suficiente medio para obligarlos al reconocimiento, genuinos radicales, abogaríamos por ellos; pero la historia de los últimos acontecimientos es del todo concluyente: el clero, ese clero subversivo y descarreado, no puede resignarse á vivir sin ser el árbitro de los destinos del pueblo: el jefesismo de aquellos que por derecho divino se creían dueños del tesoro público, tampoco puede humillarse hasta el trabajo honrado é independiente de la cosa pública: la demencia de muchos que sin merecerlo quieren alzarse á un encumbrado puesto, no tanto por el lucro cuanto sí por la ambición de nombre, no es enfermedad que está curada. Y sin embargo, todavía creemos que la paz se cimenta, que el enemigo está impotente y que nunca más alzará su amenazante cuello la revolución

conservadora.

Sea; pero es preciso que antes de empujarles en cierto modo al campamento enemigo á nuestros prisioneros, cuando la cosa está candente, cuando no han cesado los fuegos; antes de empujarlos, decimos, sin que den al Gobierno suficientes garantías, dirijámos una mirada retrospectiva, y midámos las consecuencias que traerá consigo tanta lenidad.

Sin ser tiranos se puede ser enérgicos y fuertes, respetando la ley y haciéndola respetar escrupulosamente. ¿Por qué no proceder de esta manera? Es acaso difícil convocar un Congreso extraordinario, y con documentos irrecusables—que los hay—acusar de rebelión al clero y provocar la desentralización de bienes de manos muertas?

Talvez suene mal á muchos oídos nuestra voz sincera y franca; pero lo que escribimos nos lo dicta la conciencia, y en la exacta exposición de nuestro modo de pensar, creemos cumplir fielmente con nuestro deber de honrados y patriotas.

Correspondencia

Guaranda, Marzo 4 de 1899.

Sr. Director de "La Sanción."

Quito.

Sr. Director:

Debo principiar esta comunicación derramando lágrimas de dolor por la desaparición de la pintoresca villa de Patate, en cuya catástrofe perecieron muchos individuos y el resto de la población se salvó en las copas de los árboles: día de negra memoria es, pues, el 13 de Febrero de 1899.

La Filantropía Nacional sabrá ejercitar, no lo dado, un acto de estricta obligación al socorrer á los damnificados de Patate con auxilios pecuniarios, de acuerdo con la tierna Circular del Párroco de dicho lugar.

Guaranda, noble y caritativa, cuando se trata de enjugar lágrimas de los desgraciados, contribuyó á iniciativa

del Sr. Dr. Monteverde R. Gobernador de la Provincia, así que tuvo conocimiento del cataclismo, con \$f. 05, 85 que fueron enviados á Ambato á poder del Sr. Gobernador. Existe una comisión honorable para coleccionar dinero y enviar nuevamente para aliviar en algo la miseria de tanto desvalido que ha quedado sin pan y sin abrigo.

El 2 de este mes verificó un Consejo de Guerra verbal sumario contra los oficiales Pacheco y Romero, por insubordinación á mano armada contra el tercer Jefe del Batallón Guayas N° 60, Comandante Alvarez. Presidió el Comandante Albán, siendo Vocales los Comandantes Carlos Ramirez, Miguel S. Vargas, J. Enrique Franco y Sargentos Mayores, Viteri, Visueta y Julio A. Durango; Defensores, Civil Dr. Pablo F. Calero, Militar el Capitán Rada; Fiscal, el Sargento Mayor Aurelio López.

Duró hasta las 12 M. desde las 3 de la tarde. El veredicto absolvió completamente á los enjuiciados por falta de prueba suficiente.

Con dirección á Guayaquil y procedente de Riobamba, marchó el Coronel Medardo Alfaro, ayer 3, acompañado de algunos oficiales del Estado Mayor.

El Correspondiente.

Exterior.

Noticias transmitidas por telégrafo

Valparaiso, 2.—En el curso de una entrevista que tuvo hoy el correspondiente del "Herald" con el Presidente Errázuriz este se expresó del modo siguiente: "He traído muy agradable impresión de la conferencia que tuve en Magallanes con el Presidente Roca y esty personalmente convencido de que Roca y sus Ministros buscan ardorosamente un arreglo amistoso de todas las cuestiones pendientes entre las dos partes; no sé si la conferencia sobre la Puna de Atacama que inició sus sesiones ayer en Buenos Aires logrará solucionar la controversia sin ocurrir al arbitraje final de Mr. Buchanan, los comisionados de ambas Repúblicas son altamente respetables; sobre cuyas opinión-

nes ni el Presidente Roca ni yo podemos ejercer ninguna influencia. Si todos los comisionados hubieran estado presentes en la conferencia de Magallanes, éstos habrían anticipado la solución del problema respecto de asuntos comerciales, ferrocarriles trasandinos, etc. Las comisiones tienen instrucciones amplias sobre ese particular. El Presidente Roca me expresó su deseo de hacer una visita á Santiago. Pero aún nada se ha resuelto al respecto. Ni yo sobre mi proyectada visita al Presidente del Perú.

Madrid, 2.—El General Toral ha sido puesto hoy en prisión antes de ser juzgado por la Corte Marcial, por la capitalización de Santiago de Cuba.

El Corresponsal.

Algo de todo

El Gobierno de Colombia se ha manifestado complacido por el pronto arribo á esa república de la Legación Ecuatoriana. Desearnos sinceramente que de hoy para más, se guarde entre las dos naciones la más completa armonía, y se estrechen diariamente los lazos de fraternidad y origen que las unen.

Véase el siguiente cablegrama del Ministro Sr. Cuervo, dirigido al Ministerio de Relaciones Exteriores del Ecuador:

"Bogotá, Marzo 6 de 1899.

Sr. Ministro de Relaciones Exteriores.

Quito.

Gobierno Colombia complácese por venida Legación de Ecuador.

Cuervo."

Telegramas venidos de Latacunga, avisan que los cocheros de la diligencia han sido reducidos á prisión; y se supone que ha sucedido alguna desgracia, por cuanto uno de los partes dice: "Pronto serán puestos en libertad. Caso fortuito."

El Coronel Emilio M. Terán, marchó hoy á la ciudad de Ambato, con el objeto de recibir allí al General Alfaro, quien saldrá de Guayaquil á fines de la presente semana

Es un verdadero escándalo la multiplicación de las casas de juego y la tolerancia de las autoridades al respecto. Hijos de familia, esposos escasos de fortuna y muchas personas que carecen de medios de trabajo, van á parar en esos focos de inmoralidad y corrupción, y allí se pasan los días y las noches en continuo manosear los dados y barajas, y de perder la corbata, la camisa y hasta la última prenda de vestir.

Llamamos seriamente la atención de los señores Intendente de Policía y Jefe de Pasajeros, á fin de que se ponga coto á tan escandalosa costumbre.

Se teme en la vecina República del Norte un nuevo vejamen de parte de Italia por la cuestión Cerruti; con tal motivo se ha verificado en Bogotá una reunión patriótica, en la que se han resuelto

asuntos de mucha importancia siendo reservada la discusión de muchos de ellos. Sin embargo, es evidente que la histórica Colombia se halla resuelta á sacrificarlo todo, en aras del buen nombre y decoro nacional.

DEUDA EXTERNA.—El Señor General D. Eloy Alfaro ha recibido el siguiente cablegrama que copiamos, en el cual se le anuncia la definitiva conversión de la deuda externa.

Esta conversión restablece el crédito del Ecuador y pone á la República en mejores condiciones financieras.—Londres, Enero 25 de 1899.—General Alfaro—Guayaquil.—Arreglado hoy con Consejo de Tenedores de Bonos, la conversión definitiva de Deuda Externa del Ecuador.—Hermann.

[De "El Telégrafo"]

NUEVOS COLEGAS.—"El Cundun-curca" de Río Negro y "El Legitimista Español" de Buenos Aires han llegado últimamente á nuestra mesa de redacción. Agradecemos la visita y retornamos el cargo.

El Sr. Jacinto Nevárez ha elevado la siguiente renuncia que se nos ha remitido para su publicación:

Señor Ministro de Hacienda:

El Sr. Gobernador en su atento oficio de 28 del próximo pasado mes, se sirve adjuntarme el nombramiento con que se me designa para Coleктор especial del empréstito forzoso, señalado para esta Provincia.

Sin dejar de reconocer esta muestra de deferencia del Sr. Vicepresidente de la República, elevole, por el mismo órgano de Ud., mi renuncia de este cargo que no puedo aceptar.

Señor Ministro.

Pomasqui, Marzo 3 de 1899.

[Firmado]. Jacinto Nevárez.

El Sr. José M. Bueno ha sido nombrado ayudante de la Biblioteca Nacional.

A propósito, insertamos en seguida una razón del movimiento mensual de dicho establecimiento.

Movimiento de la Biblioteca Nacional en el mes de Febrero de 1899.

Obras consultadas:	
Literatura.....	128
Ciencias y artes.....	23
Jurisprudencia.....	52
Historia.....	73
Periódicos y Revistas.....	104
Filosofía.....	7
Geografía y viajes.....	9
Miscelánea.....	28
Total 424	

Las 4 becas que el Gobierno de Chile ofreció al del Ecuador en el Colegio Militar de Santiago han sido distribuidas entre los jóvenes M. Julio Silva, Carlos Borja, José Ricardo Garzón y Leonardo Sánchez.

Otros jóvenes más han sido enviados al mismo Colegio por cuenta del Gobierno.

El Sr. Vicepresidente aprobó la minuta de la primera hipoteca, que la "The Guayaquil and Quito Railway Company" otorgará á favor de la United States Moving and Trust Company of New-York, presentada por el Sr. Dr. Alejandro Cárdenas, abogado de dicha Compañía.

FERROCARRIL TRASANDINO

Documentos relaciones con dicha obra.

Quito, Febrero 17 de 1899.

Sres. Glyn Mill Currie & Co

Londres.

El señor Vicepresidente de la República, Encargado del Poder Ejecutivo, teniendo en cuenta la honorabilidad de Ud., ha tenido á bien nombrarles Depositarios de los Bonos de la Deuda Externa del Ecuador, de acuerdo con la "Guayaquil and Quito Railway Company."

Particular que nos complazco en comunicar á Ud., para los fines legales.

Dios y Libertad,

El Ministro de Relaciones Exteriores, encargado del Despacho de Hacienda,

J. Peralla.

Quito, Febrero 17 de 1899.

Sres. Robbarts Lubbock & Co

Londres.

El señor Vicepresidente de la República, Encargado del Poder Ejecutivo, en atención á la honorabilidad de Ud., ha tenido á bien nombrarles Agentes Financieros del Gobierno de la República del Ecuador en Londres.

Las respectivas instrucciones se les comunicará á Ud., oportunamente.

Dios y Libertad,

El Ministro de Relaciones Exteriores, encargado del Despacho de Hacienda,

J. Peralla.

Desde mediados del presente mes se verificarán las sabbatinas de las escuelas nacionales, en virtud de lo ordenado por el Director de Estudios.

El Gobernador de la provincia, acompañado del Director de Estudios, se ocupa actualmente de conseguir en compra dos casas adecuadas para fundar un Colegio de señoritas y otro al cual se reducan algunas de las escuelas primarias que están diseminadas en la población. Gracias al patriotismo del Ministro Sr. Peralla esto se llevará á ejecución esta ántropica idea.

Por separación del Sr. Ramón Arroba, se ha hecho cargo de la Escuela Central de Machachi el antiguo y hábil preceptor Sr. José María Pazmiño.

Por renuncia del Rectorado del Colegio Nacional Mejía, la Junta Administrativa ha elevado al Consejo General de Instrucción Pública la tercera propuesta de los Sres. Dr. Belisario Albán Meztanza, Manuel R. Balarezo y Julián Andrade. Cada uno de estos notables ciudadanos tienen ejecutorias para el desempeño de tan

elevado cargo. Ojalá que el que resulte electo permanezca en el plantel durante todo el día á fin de organizarlo mediante una prudente disciplina.

El Sr. Teniente Coronel Miguel Aristizabal, partió el lunes pasado á Latacunga á hacerse cargo de la Gobernación de la provincia de León. Dados el tino y la sagacidad de este ciudadano, confiamos en que esa importante sección de la República estará bien administrada, durante el corto tiempo que ejercerá el expresado destino el Sr. Aristizabal.

Interinamente fueron nombrados los Sres. Roberto Cuenquín y Ramón Gallegos Naranjo Gobernador y Jefe Político, respectivamente, de la provincia del Guayas. Hoy será nombrado en calidad de Gobernador propietario de la misma, el Sr. Homero Morla. No puede ser más acertado este nombramiento, por lo que nos complazco en felicitar al Supremo Gobierno.

"Disfrúense los comerciantes de Patate á los de Guayaquil, estendiéndoles que el aluvión que arrojó aquel pueblo les ha colocado en la imposibilidad de satisfacer sus compromisos.

Les han aconsejado que cedan á sus acreedores las pocas mercaderías que les quedaran.

Ecuadoros con su honorabilidad prefieren que se les conceda plaza para solventar sus deudas á medida que vayan resarcidos de las pérdidas que experimentaron.

Y piden que el Comercio de Guayaquil tenga en consideración el siniestro que acaban de experimentar y les siga dispensando el crédito de que disfrutaron siempre.

De este modo se salvarán de la quiebra los damnificados.

Los abona su honradez. Firman la solicitud los señores Victor Altamirano, Rosalino Miranda y Moisés L. Torres."

"LLEGÓ en el "Aconcagua" procedente del Norte el Sr. Rafael Roldán, Secretario últimamente nombrado para la Legación de Colombia en Quito.

Es bastante joven y ha desempeñado el año de 1887 la Secretaría del Consulado Colombiano en el Havre; del año de 1891 al de 1893 la cancelería de la Legación en Inglaterra, siendo Ministro el Sr. Felipe Angulo.

Informa que el Dr. Francisco de P. Mateus nombrado Ministro de Colombia en Quito debe haber salido de Bogotá el 20 del mes que terminó ayer.

Es probable que lo acompañe el Sr. Alfonso Caro, hijo del ex presidente de aquella República, quien seguirá á desempeñar la Secretaría de la Legación Colombiana en Lima, Legación para la que está nombrado el Dr. Ignacio Palau; es este caballero asexenario, oriundo del Estado del Cauca y notable abogado.

En 20 días hizo el Sr. Roldán el viaje de Bogotá á Guayaquil, habiendo detenido se tres días en Cartajena y dos en Panamá.

Se halla hospedado en el Hotel California y seguirá hoy viaje á Quito, junto con el canciller de la Legación de Francia que llegó también ayer en el vapor del Norte procedente de Europa."

Ministros de la Corte Superior de Portoviejo han sido nombrados los Dres. Serafin Larriba y Napoleón Velásquez.

El Sr. Director de la Junta Directiva del camino de Ibarra á Esmeraldas, comunica la reinstalación de los trabajos, para lo cual el Sr. Ministro de lo Interior ofrece prestar todo apoyo al Tesorero de la Junta, en cuanto llegue á esta ciudad.

Se ha ordenado se deposite en el Banco Comercial y Agrícola la cantidad de 100.000 pesos oro ó su equivalente, para atender á los gastos del Ferrocarril del Sur.

Fueron puestos en libertad 73 prisioneros de guerra, y mandados á la Casa de Artes y Oficios 27, de los cuales han fugado 21, ayer por la noche, según se dice.

Sigue el perdón y olvido.

El "Cronista" de Panamá, en su edición de 21 de Febrero, trae un extenso artículo con el título de "El Dr. Luis F. Carbo—Hombre del día" respecto del cual diplomático, enite el colega de Colombia muy favorables conceptos. Termina el mentado artículo con las siguientes palabras:

"Tenemos un deber: el de llevar nuestro valor hasta el heroísmo contra las naciones que nos arrojan la deshonra á la cara, y no contra nuestros hermanos."

Tengamos más alta idea de las nociones de Justicia y Equidad! El Dr. Carbo dejará satisfechos los

deseos del Gobierno y pueblo ecuatorianos. El Gobierno de Colombia, por su parte, recibirá al húsped ilustre con proyectos de paz, sellando para siempre una franca y leal amistad entre los dos pueblos, llamados en el porvenir, á realizar juntos, como "pájaros de una misma flor y latidos de un mismo corazón," el hermoso ideal de la confraternidad americana!

Este deber de patriotismo cumplido por el Dr. Carbo, no hará sino agregar una flor más á la corona inmortale, que la Nación agradece celebrará sobre su frente!

Pero como los pequeños no tienen enemigos, porque no son dignos de envidia, á los que se oponen en el camino de su gloria debemos decirles, como cuanto mayor es la altura de una persona, mayor es la oposición; y cuanto más rara es la granleza, más encontrados son los pareceres."

Dieron á un hombre tan tremenda paliza, que le dejaron medio muerto; acertó á pasar un vigilante quien, tomándole por un borracho, le dijo:

—¿Ea á dormir la mona en su casa!

—¿A quemarla querrá usted decirle le contestó el paciente.

—¿Cómo á quemarla! Qué significa....

—Que no puedo con la línea que llevo encima.

Se necesitan seis individuos ó familias, para que vayan ha estable cerca en el camino de Chone, se ofrece buen sueldo, terreno gratis y rancho hecho en estado de ir á vivir. Todo lo que se exige es que cuiden del

camino y hagan poteros sin pérdida de tiempo. Mas pormenores los tendrán en la Gobernación de la Provincia de Pichincha.

La empresa de Transporte la creído conveniente alerter los precios de los pasajes, desde el 1º del próximo mes, de conformidad con la siguiente

TARIFA

Viaje de Quito á Ambato, y viceversa, ascenso interior.	8. 2
Id. exteriores.	8. 6
De Quito á Latacunga, y viceversa, ascenso interior.	8. 7
Id. exteriores.	8. 5
De Ambato á Latacunga, y viceversa, ascenso interior.	8. 4
Id. exteriores.	8. 3
De Latacunga á Machachi, y viceversa, ascenso interior.	8. 3
Id. exteriores.	8. 4
De Quito á Machachi, y viceversa, ascenso interior.	8. 4
Id. exteriores.	8. 2
De Quito á Tulumbi, y viceversa, ascenso interior.	8. 3
Id. exteriores.	8. 3

LA MUJER

NOS DISGUSTA.....
 Cuando es antejadiza,
 pobre, fea, pueril y asustadiza;
 cuando geza en los bailes y pasajes,
 y es amiga de andar en su bicicleta;
 cuando dice á su esposo: "¡ella chico,
 don Luciano me quiere y es muy rico!",
 cuando deja que lloren sus vestidos,
 cuando sejea, si espiga, veinte milojos;
 cuando antes de poner el pie en la calle,
 ha puesto en prona y tortura el talle;
 cuando todo se vuelve lengua y manos

con amigos, vecinos y paisanos;
 cuando prefiere por falax ejemplo,
 el brazo del gallo al del marido;
 cuando tiene, por fin, y esta es su más negra
 una mamá que se proclama suegra.

(COPIADO.)

Si hubiera que tratar á los hombres únicamente según ellos valen, apenas se encontraría uno que no merzca una tunda de palos. Trátele, pues, á nuestros semejantes según nuestro propio honor y dignidad ordenen. Cuanto mejor sean los merecimientos de aquellos, más resultará en tal caso, vuestra benignidad.

SHAKEPEAKE



LA SILLA DE VELOCIPEDO, con resortes de caucho, es la única silla en el mundo que brinda comodidad y hace que el ejercicio en bicicleta sea agradable. El tubo vertical de caucho que constituye el soporte, se adapta á cada movimiento y toma automáticamente la posición del biclista.

Con el objeto de hacer conocer más rápidamente en este país esta silla, enviaremos una copia valor en de \$3.00 por \$2.00, cubriendo por cuenta nuestra los gastos de conducción hasta la ciudad de New York. Se invita á los comerciantes que envíen por catálogo y precio, y al propio tiempo se solicita á los embarcadores americanos provean sus velocipedos con la silla de resortes de caucho.
 63, 65, 67, 69 y 71 Milwaukee Avenue
 Chicago, Ill., U. S. A.

EL SACRISTAN

POR

AURELIANO SCHOLL

Las aventuras amorosas no son patrimonio exclusivo de los tenores y los primeros galanes. Basta distinguirse de un modo cualquiera, para llamar la atención de los corazones femeninos. Un empleado de pompas fúnebres dedica días atrás, que le agradaba su oficio por el prestigio de su uniforme.

El sacristán en su iglesia impera como el tenor en el escenario de un teatro.

Contempladle los domingos en el templo, á veces solo, á veces seguido de un sacerdote, al que parece proteger con su autoridad.

El sacristán es el señor y el vicario que, le sigue parece con frecuencia su criado.

- ¿Para los pobres!
 - ¿Para el dinero de San Pedro!
 - ¿Para las necesidades de la Iglesia!
- El sacristán es el único que tiene derecho á

Todas estas frases incompletas estaban cortadas por la marcha y por la tartamudez. Pero en el fondo de ellas, él tenía su idea: una idea bien firme, bien precisa: tomar la bandera, llevarla flotando al seno del regimiento y pasar luego sobre el vientre de los prusianos con todos los que quisieran seguirle.

Cuando llegó al fin de su camino, ni siquiera le dejaron entrar. El Coronel, furioso también, no quería recibir á nadie.... Pero el viejo Hormus no entendía así el asunto, y jurando, gritando:

—¡Mi bandera!—decía.—¡Dadme mi bandera.

Al fin se abrió una ventana.

—¿Eres tú, Hormus?

—Sí, mi Coronel, yo.

—Todas las banderas están en el Arsenal.... no tienes sino necesidad de presentarte ahí para que te den un recibo.

—¿Un recibo!.... ¿Para qué!....

—Es la orden del Mariscal....

—Pero.... Coronel....

—¡Déjame en paz!....

Y la ventana se cerró.

El viejo Hormus vaciló, como si estuviese borracho, y repitió entre dientes:

—¡Un recibo!.... ¡Un recibo!....

Al fin, púsose en marcha por segunda vez, no pensando sino en que su bandera estaba en el Arsenal y que era necesario volverla á ver, costara lo que costara.

V

Las puertas del Arsenal estaban completa-

Avisos

LIBRERÍA AMERICANA

Carrera de García Moreno N° 50

OBRA ÚLTIMAMENTE LLEGADAS

- Stanley Enrique M.*—El Continente misionero. Epifanía, edición adornada con magníficas estancias, himnos católicos, numeradas grabados intercalados en el texto y varios mapas en negro ó iluminados. 1 tomo pasta con relieve. \$j. 15
- Stanley Enrique M.*—En el África tenebrosa. Historia de la expedición emprendida en busca y auxilio de Emin, Ghob, de la Provincia equatorial egipcia. Epifanía edición ilustrada, con preciosos grabados y magníficos mapas. 1 tomo pasta con relieve. 20
- Fabraker.*—Los Misterios del Egipto. Historia, leyendas, tradiciones, famosas artes, tenebrosos crímenes, amores, niñerías, guerras, milagros paleolíticos, la invención, el uso de las postas, la etimología pública y secreta de esa soberbio monasterio, palacio y panteón. 3 tomos, pasta de tela. 14
- Darby.*—Las Mujeres de la Biblia. Nueva edición revisada y aumentada con la explicación de las notas al final de cada biografía, y adornada con hermosas láminas de acero que representan las mujeres más edificadas, así del Antiguo como del Nuevo Testamento. 1 tomo, pasta de tela. 14
- Larcker.*—La Mujer juzgada por los grandes escritores de ambos sexos. 6 la mujer ante Dios, ante la Naturaleza, ante la ley y ante la sociedad. Brevi y preciso resumen de cuantas opiniones se han emitido acerca de la mujer desde los primeros siglos hasta nuestros días. 1 tomo, pasta de tela. 12
- Galería de las mujeres más edificadas en todas épocas y países, según los Sr. D'Arcey, Duñal, Alejandro Dumas, Arsenio Housmaye, De Geourty, Miss Clarke, sus espléndidas retratos, grabados en acero por los mejores artistas ingleses. 1 tomo, pasta de tela. 12
- Marroque.*—Diccionario Ortográfico ó

- Catálogo de las voces castellanas, cuya ortografía puede ofrecer dificultad. 1 tomo media pasta. 0.80
- Eltzaga.*—Los Diez mil verbos castellanos conjugados en todos sus modos, tiempos y personas y dispostos por riguroso orden alfabético en forma de diccionario, para mayor comodidad de las personas estudiosas. 1 tomo media pasta. 0.80
- Izsa.*—Gramática práctica de la lengua castellana, vigésima primera edición aumentada y corregida. 1 tomo pasta de tela. 3
- Dallo y Cuervo.*—Gramática de la lengua castellana al uso de los americanos. 1 tomo pasta de tela. 5
- Pereda.*—Obras completas, con un prólogo de D. Marcelino Menéndez Pelayo. 16 tomos pasta de tela. 42
- Archele.*—Poesías. Colección formada sobre los escritos originales con preliminares biográficos y crítica por M. A. Caro. 3.50
- Anzola de Stamp.*—La Mujer en la sociedad moderna. 1 tomo pasta de tela. 1.60
- Bequer.*—Romans. Edición de todo lujo. 1 tomo pasta con relieve. 3
- Valbuena.*—Ripios vulgares. 1 tomo, rústica. 1.60
- Id. id. Académicos " 1.60
- Id. id. Arcaísmos " 1.60
- Id. id. Ultramarinos. 3 " 4.50
- Es de extras al diccionario 4 tomos rústica. Apéndice 2 tomos rústica. 3.50
- Biblioteca de utilidad práctica. Cortes y con sección de vestidos para Señoras y niños 1 tomo pasta de tela. 1.50
- Biblioteca de utilidad práctica. Tratado de Fotografía. 1 tomo pasta de tela. 1.50
- Manual de lechería y fabricación de queso 1 tomo pasta 1.00
- Arte novena de cocina. 1 tomo pasta de tela. 80
- Manual del cocinero, conisero, repaero, &c. 1 tomo pasta de tela. 0.80

BUENA GANGA.

Será muy buena para el que tenga plata y gusto para rematar la casa quinta, que fué del Sr. Miguel Camacho, sita en la plazaleta del Belén. Dicha casa es recién construída y tiene

dos frentes el uno al lado del Belén y el otro al de la calle real principal de ir al Ejido y tiene además una parte de terreno y gran espacio para seguir construyendo. Pronto se avisará el día del remate.

Quito, Marzo 4 de 1.899.

PELUQUERIA Y PERFUMERIA "LA JUVENTUD DE QUITO"

[Carrera de Sucre N° 16, C y D., frente á la Botica Alemana.]

En este lujoso establecimiento, fuera de un servicio esmerado, hallará el público de buen gusto: Perfumería de las mejores marcas. Cuellos, puños y corbata. Pañuelos y guantes blancos y de color.

Lindas pecheras postizas. Camisas, calzoncillos y calcetines de lana y algodón.

E infinidad de artículos de lujo y fantasía.

¡Regalos á los compradores!

Se vende

la casa N° 12, que forma esquina de la plazuela del "Teatro Sucre" en la intersección de las carreras Manabí y Flores. Esta casa nada deja que desear por la reciente construcción, posición, habitaciones y número de tiendas que posee á uno y otro lado, para que el comprador tenga buena utilidad y goce de comodidades.

Los interesados pueden verse con el suscrito en su establecimiento de rejería situado en los bajos de la casa

en donde habita el Sr. General D. Eloy Alfaro.

Reinaldo V. Garsin.

Se alquila ó se vende una casa cómoda y lujosa, si se quiere amueblada, situada en la Carrera Emeralda N° 20, por un precio anualmente barato (la persona que interese cualquiera de los dos contratos, puede dirigirse á su dueño Antonio J. Mora, en la esquina de San Agustín.

SELLOS DE CAUCHO

Emilio Valdizero Palacios trabaja toda clase de sellos de caucho: para oficinas fiscales, mercantiles, agrícolas &c. Nombres en toda forma, fac-símiles, monogramas, direcciones domiciliarias, ciencias, artes y oficios, para cartas. Y en general todo trabajo relacionado con el arte. Precios convencionales. Carrera de Olmedo N° 20.

INTERESANTE

Se vende una casa bien situada, magnífica, productiva y barata, con todas las comodidades necesarias para vivir, con un terreno cultivado de flores y hortalizas en el que se puede edificar otra casa. La persona que quiera comprarla puede verse con el Señor Ricardo Laperera.

Se van á inscribir las escrituras siguientes:

La hipoteca de una casa de José M. Reinos situada en San Sebastián, en favor del Sr. Carlos Villamar.

La de venta de terreno sito en Tumbaco, hacia por Mariano Paulín á Ricardo Vega.

La de venta de terreno y casa situados en San José de Minas, hacia por la familia Orbe á Rafael Flores.

La de venta de solares en una casa y terreno situados en Tumbaco, hacia por la familia Salazar al Sr. Juan José Narváez.

mente abiertas para dejar el paso libre á los carros prusianos, que esperaban su cargamento en el patio inmenso. Hormus sintió al entrar que un escalofrío agitaba sus nervios. Todos los demás abanderados, cincuenta ó sesenta oficiales, silenciosos ó indignados, estaban allí.

Y todos aquellos hombres tristes, con las cabezas desnudas, agrupándose detrás de los enormes carros sombríos, daban á la escena un aspecto de entierro. La lluvia aumentaba la emoción de tristeza.

Las banderas del ejército de Bazaine estaban amontonadas en un rincón, confundándose sobre el suelo fangoso. Nada más terrible que el espectáculo de esos fragmentos de rica seda, pedazos de franjas de oro y de astas trabajados, arcos gloriosos echados por tierra y manchados de lluvia y de lodo.

Un oficial de Administración los iba cogiendo uno por uno, y al nombre de su regimiento, pronunciado en alta voz, cada abanderado se acercaba para recoger un recibo. Derechos é impasibles, dos oficiales prusianos vigilaban el cargamento.

—Ya llegó tu turno, Hormus. . . . Allí te llaman. . . . Ve á buscar tu recibo.

Se trataba de un recibido, cuando una bandera francesa, la más bella, la más mutilada, la suya, estaba delante de sus ojos. . . . El viejo sargento se figuraba estar aún allá arriba, de pie, sobre el repecho de la vía férrea. . . . Su ilusión le hacía oír de nuevo el canto de las balas y la voz robusta del Coronel: "A la bandera, hijos míos, á la bandera. . . ."

Luego sus veintidós camaradas muertos, y él,

vigésimo tercio abanderado, precipitándose á su vez para levantar y sostener la pobre bandera, que vacilaba falta de brazo. . . . ¡Ah! ese día había jurado defenderla, guardarla hasta la muerte. . . . Y ahora. . . .

Sólo de pensarlo, toda la sangre del corazón le subía á la cabeza. . . . Ebrio, sin sentido, lanzase sobre el oficial prusiano, arrancándole su enseña idolatrada, para agitarla de nuevo entre sus manos, para levantarla aún, bien alta, bien recta, y para gritar:

—A la ban. . . .

Pero su grito fue cortado en su garganta. . . . y sintió temblar el asta que se escapaba de sus manos. . . . En ese aire malsano, en ese aire de muerte que pesa terriblemente sobre las ciudades rendidas, la bandera no podía flotar. . . . Nada de orgullo, nada de fiero poder podía vivir allí. . . . Y el viejo Hormus cayó muerto.

